

Signos

Tareas pendientes:



4
Sexto aniversario
CVR

6
La crisis
y los
pobres

9
Solidaridad con
Monseñor
Pedro Barreto

10
Conversando
con
Roger Rumrill

Otra condena a Fujimori / Museo de la memoria / Delitos imprescriptibles / Santiago Manuín

Condena por corrupción

Alberto Fujimori ha sido condenado a siete años y medio de prisión por haber entregado en el año 2000, 15 millones de dólares, procedentes de fondos públicos, a su ex asesor Vladimiro Montesinos. El fallo emitido el pasado 20 de

julio por la Sala Penal Especial de la Corte Suprema sentenció al ex-presidente al encontrarlo culpable de los delitos contra la administración pública, peculado y falsedad ideológica, dicho de otra manera: por corrupto. La Sala ha ordenado

que Fujimori pague una reparación civil al Estado de un millón de dólares y además que se investigue a fondo cómo hizo para “encontrarse” otros 15 millones y con ellos reemplazar la cantidad otorgada a su asesor Mon-

tesinos. Extraña ausencia de la candidata Keiko. ¿Será que no quiere afectar su carrera presidencial, ella que fue primera dama y sabía mucho? O ¿pura estrategia mediática? ■

Museo de la memoria

Parece que el museo de la memoria será una realidad, a pesar de las opiniones contrarias que tuvo desde el Ejecutivo. Para empezar, es bueno recordar que éste formaba parte del proyecto Alameda de la Memoria creado por Luis Longhi y se construiría en la parte baja del Ojo que llora, un

subterráneo que no alteraría para nada el hermoso Campo de Marte. Otro paso interesante es que la municipalidad de Jesús María ya dio la luz verde definitiva, recordemos que antes se opuso. En un editorial el diario El Comercio ha señalado que la idea es mostrar a los peruanos “las

trágicas consecuencias que resultan del fanatismo ideológico, la transgresión de la ley y la violación de los derechos humanos. Es penoso, pero necesario, recordar que los excesos los cometieron los terroristas, pero también algunas autoridades y agentes del Estado, en hechos execrables

que no deben repetirse nunca más. Tal es el cometido del museo: conocer el pasado, sin sesgos polarizadores de ningún tipo, para no volver a tropezar con la misma y sangrienta piedra que nos dividió por tantos años”. ■

Delitos de lesa humanidad no prescriben

Mario Cavagnaro, el abogado del ex ministro aprista Agustín Mantilla, busca la prescripción de los casos de asesinatos por parte del grupo paramilitar Rodrigo Franco, contra Manuel Febres Cordero, Luis Miguel Pasache, Sócrates Porta Sedano, Saúl Cantoral y Consuelo Cruz porque ocurrieron hace

20 años, entonces prescriben. Recordemos que Mantilla es procesado, con impedimento de salida del país, por los delitos de secuestro agravado y homicidio calificado, por los crímenes cometidos por el comando paramilitar Rodrigo Franco. Los abogados de la Asociación Pro Derechos

Humanos (APRODEH) que representan a las víctimas, han recordado que una sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos obligó al Estado peruano a investigar los asesinatos cometidos por el comando Rodrigo Franco, además de haber sido reconocidos como crímenes

contra la humanidad y, por lo tanto, imprescriptibles. Lo preocupante del proceso es que a Mantilla se le ha visto muy cerca del presidente de la Corte de Lima y del presidente del Tribunal Constitucional. ¿Habrá fallo independiente o prescripción? ■

Apoyo a Santiago Manuín

Es fuerte la solidaridad con el líder aguaruna Santiago Manuín, herido gravemente con ocho impactos de bala, durante los dolorosos hechos del 5 de junio en Bagua, Amazonas. Se espera que la policía deje de hostilizarlo con amenazas de

detención, cuando aún sigue en el hospital de Chiclayo. La Comisión Episcopal de Acción Social, CEAS, ha asumido su defensa y la de otros nativos, porque conoce su inocencia y su compromiso social por paz y desarrollo. ■



Mil millones sufren hambre en el mundo



Información de la agencia Zenit reporta que, en plena crisis global, los países más pobres corren el riesgo de quedarse sin ayuda internacional. El Programa Alimentario Mundial de Naciones Unidas (PAM) ha anunciado que, por falta de fondos, se verá obligado a reducir a la mitad las ayudas en 2009.

Así lo dijo recientemente la directora del PAM, Josette Sheeran, acusando a aquellos países que no han cumplido los compromisos asumidos con la agencia de la ONU. De otro lado, según publica el diario vaticano *L'Osservatore Romano*, en el 2009 el hambre en el mundo alcanzará niveles históricos, con más de mil millones de personas en estado de desnutrición.

Según las estimaciones de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), la peligrosa conjunción de la recesión económica mundial y los persistentes altos precios de los alimentos en muchos países ha llevado a cerca de cien millones más de personas, respecto a 2008, más abajo del umbral de la desnutrición y de la pobreza en general.

El PAM además estima que la mayor parte de quienes sufren hambre viven en las áreas más críticas del planeta: cerca de 642 millones en Asia y Pacífico; 265 millones en el África subsahariana; 53 millones en América del Sur y Caribe; 42 millones en el Próximo Oriente y África del Norte. En los países desarrollados la estimación está en torno a los 15 millones. La situación de muchos países en vías de desarrollo –informa el PAM– se ha agravado también por el hecho de que las transferencias monetarias de los emigrados a sus países de origen han disminuido sustancialmente durante 2009, causando una notable reducción de las reservas exteriores y de las rentas familiares.

Dos de cada cuatro niños están desnutridos

En el Perú, a pocos días del mensaje presidencial de Fiestas Patrias, y con el panorama de abundancia de recursos que nos dibujó el Presidente García, el hambre sigue estando demasiado presente en la vida de millones de peruanos pobres. En lo que se

refiere a la infancia, uno de cada cuatro niños está desnutrido, y en los departamentos más pobres hay zonas en las que dos y hasta tres de cada cuatro niños están en ese estado. Y sin embargo, con la crisis, se han recortado los presupuestos para los programas sociales.

Es verdad que estos programas tienen algunos problemas, entre ellos: insuficiente monitoreo, poca articulación con otros sectores sociales, duplicidad, reducida efectividad en el logro de sus objetivos nutricionales, “filtraciones” y alto porcentaje de personas no pobres que reciben estos beneficios; esto sugiere que es necesario realizar ajustes estratégicos y metodológicos, pero lo que se ha hecho es, incomprensiblemente, reducir los recursos.

La reforma del alma

En su mensaje de Fiestas Patrias del año pasado, el Presidente invitó a todos los peruanos a hacer la reforma del alma. Quizás siga siendo ésta la reforma pendiente más urgente, porque una sociedad que descuida así a sus niños es un país sin alma. Sin entrar en discusión sobre la pertinencia o no de la propuesta de los núcleos ejecutores, ésta remite a un Estado que tiene mucha plata para gastar y la pregunta entonces es cuáles son las prioridades de este Estado. ¿Cómo estamos en el país en términos de los Objetivos del Milenio, qué hay sobre el punto del hambre y de la desnutrición infantil en las políticas aprobadas en el Acuerdo Nacional?

Como siempre, el desafío es compartido. El Estado es el primer responsable de que no haya ni un niño desnutrido en el país, pero eso también es asunto nuestro, de los ciudadanos todos. La solidaridad efectiva y personal (donación de víveres en situaciones concretas) tiene su lugar, pero lo que nos toca es presionar, proponer y sumarnos a iniciativas y campañas para lograr que la lucha contra el hambre y la desnutrición se convierta en la primera política de estado. Y vigilar permanentemente que ello se cumpla. ■

Signos

Publicación mensual del Instituto Bartolomé de Las Casas y del Centro de Estudios y Publicaciones

Desde 1980

DIRECCIÓN: María Rosa Lorbés REDACCIÓN: Luis Llontop, María José Castro.
DISEÑO ORIGINAL CARATULA: Natalia Iguíñiz FOTO CARÁTULA: Rolly Valdivia Chávez, periodista. <http://www.rolyvaldivia.blogspot.com/> COMPOSICIÓN: CEP
ARCHIVO: CENDOC IBC REDACCIÓN: Belisario Flores 687. Lima 14. Apdo. 3090, Lima 100 Telefax: 472-8871 IMPRESIÓN: Gráfica AVA S.A.C. Psje. Adán Mejía 180 Lima
11 EDICIONES Y SUSCRIPCIONES: Centro de Estudios y Publicaciones. Camilo Carrillo 479. Lima 11. Apdo. 11-0107 SUSCRIPCIONES PARA 12 NUMS: Nacional: S/. 30
(S/12.00 + porte) A. Latina: \$ 25 (\$12.00 + porte) Otros: \$ 47 (\$12.00 + porte) Correo: signos@bcasas.org.pe ISSN 1022-789X Editor titular del proyecto editorial: Centro de Estudios y Publicaciones. Proyecto editorial: 31501130801028 © María Rosa Lorbés, Luis Llontop, María José Castro DEPÓSITO LEGAL: 97-0968. Tiraje: 3,850 ejemplares.

¿Y el Plan Nacional de Derechos Humanos?

DESPUÉS DE MUCHA INSISTENCIA, SALIÓ ADELANTE EL PLAN NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS, AHORA EN EL OLVIDO. NO QUERÍAMOS SER VISTOS COMO PARIAS EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS; OTROS PAÍSES SÍ CONTABAN CON SU PLAN NACIONAL, MENOS EL PERÚ. ASÍ SALIÓ.

“**G**arantizar el efectivo cumplimiento de los derechos humanos en el Perú a través de la acción coordinada entre las instituciones del Estado, con la participación y cooperación de las organizaciones de la sociedad civil, y la cooperación de la comunidad internacional.” (Misión del Plan Nacional de Derechos Humanos 2006-2010 – D. S. N° 017-2005-JUS)

Su misión, como se lee arriba, es la de garantizar el efectivo cumplimiento de los derechos de todos. Siendo éste un tema

central, se siente su ausencia. Sin duda esto coincide con el sexto aniversario de la entrega del Informe Final de la CVR. El tema NO estuvo en el último mensaje presidencial, por ejemplo, ni el Plan, ni las reparaciones. No está en la agenda del poder. ¿Y entonces, dónde está?

Un plan necesario

Lo que viene ocurriendo en el Perú en materia de derechos humanos demandaría prioridad, pero no sucede. Basta echar una mirada a lo ocurrido en la Amazonía, en Bagua y la

protesta de los familiares de policías y campesinos.

El Plan se distinguió por su proceso participativo, sobre la base de un diagnóstico nacional: 18 audiencias, con participación de representantes de 3000 organizaciones sociales. Su elaboración estuvo a cargo del Consejo Nacional de Derechos Humanos - Ministerio de Justicia, en coordinación con los organismos de derechos humanos y de la sociedad civil. Hoy, ni está en la web del Ministerio de Justicia.

El Plan es una política de Estado que trasciende la acción limitada de un gobierno o de cualquiera de los componentes y niveles del Estado individualmente considerados, y expresa el compromiso ético y político del Estado peruano para que su formulación e implementación refleje un permanente proceso participativo. Tuvo como marco de referencia político y ético los distintos componentes del Acuerdo Nacional y las conclusiones y recomendaciones contenidas en el Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR). Esto dice el tenor del decreto; este 28 de agosto se cumplen seis

años de su presentación y el Plan: bien gracias.

Recordando a Alan García

El 16 de junio del 2007 (ver en <http://www.planintegraldereparaciones.gob.pe/portada.php>) en el estadio de Huanta, el presidente García dijo esto: “Hoy, en presencia de Dios todopoderoso y a la búsqueda de la Justicia, venimos hasta ustedes en esta provincia, en la cual se alcanzó la más alta cuota de violencia y de crueldad en los años aciagos, para dar el primer paso de reivindicación y de reparación a las víctimas individuales y comunitarias, haciendo que se cumplan las recomendaciones* que nos han alcanzado, para que poco a poco se abra camino a la reconciliación, se olviden los rencores y se perdone.

Por eso estamos aquí con profunda emoción y sinceridad para reconstruir nuestra hermandad de peruanos, para reconocer a los más pobres entre los pobres, para saludar al huérfano y a la viuda, para saludar al que perdió a sus hijos y decirles: el Perú no te olvida. Más allá de lo dramático de lo ocurrido,

Foto: Yael Rojas



Mujeres con sus quipus de la memoria, recordando que es posible salir de la violencia con un trabajo coordinado por la paz y el desarrollo, pero sobre todo, protegiendo sus derechos humanos.



Ojalá que los anuncios sobre el Museo de la Memoria, en la parte baja del Ojo, eso que se llamó Alameda de la Memoria sea una realidad donde podamos como ciudadanos detenernos a pensar: qué hicimos o dejamos de hacer para vivir esta cruda realidad de la violencia, la muerte y el desamor.

todos somos seres humanos y debemos ser recordados por igual. Y la democracia es justicia, y la democracia es reparación y la democracia es acercarse al que sufre dolor, amputación, pérdida, por eso es importante este acto que es en verdad histórico. Venimos ante víctimas de la violencia, pero pensamos en millones de peruanos que son víctimas del olvido.” Sin duda..., hay olvido.

La campaña 2009

El Movimiento Ciudadano Para que no se repita, que opera a nivel nacional a través de sus 25 Grupos Impulsores Regionales, como en años

anteriores no deja pasar la oportunidad para colocar en la agenda pública y en la agenda política la importancia del Plan y de contar con políticas sociales inclusivas y con enfoque de derechos humanos a nivel nacional, regional y local. El MCPQNSR se ha trazado la tarea de sensibilizar e incidir ante autoridades y funcionarios públicos nacionales, regionales y locales. En este propósito se busca el desarrollo de alianzas estratégicas internacionales, nacionales y regionales a fin de visibilizar y atender las demandas ciudadanas en derechos humanos.

Son varias las acciones en marcha. Desde la publica-

ción y difusión del Plan, los planes de acción regionales, la distribución y entrega de materiales a 25 presidentes regionales, 192 Alcaldes provinciales y 1833 alcaldes distritales. El desarrollo de módulos de capacitación con enfoque de derechos humanos en políticas públicas regionales dirigidos a funcionarios públicos subnacionales (20 regiones entre mayo y diciembre). Acciones de pedagogía política, por ejemplo, sobre el significado de la sentencia al ex-presidente Fujimori por los casos de violación de derechos humanos y de corrupción. Además de acciones locales en distintas regiones, como los talleres para la formulación del Plan Distrital de Derechos Humanos del Distrito de Kunturkanqui, Sicuani – Cusco, realizados en julio, o el taller de Inclusión con enfoque de DD HH en las Políticas Públicas Regionales de Abancay y Lambayeque; el encuentro con afectados, los conciertos por la paz, el trabajo con niños en los colegios de Arequipa, entre otros.

Putis: un entierro digno

Una de las acciones dentro la campaña 2009 del movimiento de derechos humanos se realizará en Ayacucho. Las distintas organizacio-

nes de víctimas, familiares, organizaciones de derechos humanos y organizaciones sociales durante los días 27, 28 y 29 de agosto realizarán distintos actos. Empezarán con una romería al santuario de la Memoria, el izamiento de la bandera a media asta y una ceremonia de reconocimiento de los familiares y víctimas de la matanza de Putis. En el acto participarán las autoridades y la sociedad civil local. Se tendrá el velorio y vigilia en medio de actos culturales. Al día siguiente se acompañará a las víctimas hasta Huanta, donde habrá un nuevo reconocimiento de los familiares y víctimas de esta matanza. De allí se trasladará a las víctimas hasta Santillana. El sábado marcharán hasta Putis, donde además de la ceremonia de reconocimiento se tendrá el entierro digno, y así se cerrará una parte de un camino doloroso que aún no acaba, que sigue clamando por la justicia.

* Recomendaciones de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR) del Perú, entregadas al Estado Peruano en agosto del año 2003. En cumplimiento de dichas recomendaciones, en julio de 2005, el Congreso de la República aprobó, por unanimidad, la Ley N° 28592, “Ley que crea el Plan Integral de Reparaciones”.



<http://avesconnido.blogspot.com/>

La crisis mundial y los pobres

 María José Castro

DEL 21 AL 23 DE JULIO EL INSTITUTO BARTOLOMÉ DE LAS CASAS, CON EL AUSPICIO DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE LIMA, ORGANIZÓ EL FORO INTERNACIONAL “LA CRISIS MUNDIAL Y LOS POBRES”. ESTA INICIATIVA SURGIÓ POR LA NECESIDAD DE TENER UN ESPACIO DE INTERCAMBIO Y REFLEXIÓN SOBRE UN TEMA QUE APARECE COMO UN FENÓMENO NUEVO Y DISTINTO. AL EVENTO ACUDIERON MÁS DE OCHOCIENTAS PERSONAS INTERESADAS EN TENER UN ESPACIO DE REFLEXIÓN SOBRE EL TEMA. A CONTINUACIÓN UNA BREVE RESEÑA SOBRE ESTE SEMINARIO.

Cada sesión estuvo marcada por una perspectiva de análisis. El 21 de julio se abordó el aspecto económico y para ello se contó con la presencia de Óscar Ugarteche, reconocido economista peruano actualmente radicado en México, y Federico Arnillas, Presidente de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la pobreza, MCLCP. El segundo día el tema central fue la democracia en la voz de Guillermo O’Donnell, reconocido politólogo argentino y Rolando Ames, analista peruano. En la última sesión Felipe Zegarra y Pepi Patrón se encargaron de reflexionar desde lo teológico y lo ético respectivamente.

Perspectiva económica

La primera idea expresada por Oscar Ugarteche, que luego fue ratificada por los demás ponentes, estuvo referida a

que lo vivido actualmente no responde a una crisis financiera sino a una diversidad de crisis que tocan lo ambiental, económico, financiero, energético, tecnológico y teórico. El tema ambiental está referido a que estamos en un período en el que debemos replantearnos los modos de producción porque la relación con la naturaleza tiene que volver a cambiar como en las revoluciones industriales, de lo contrario seguiremos empeorando el cambio climático, etc.

El neoliberalismo de los últimos treinta años ha llevado al mundo a reformas económicas que han agudizado la fragmentación en desmedro de los más pobres, y han dado pie al tipo de globalización que vivimos actualmente: con un solo mercado, un solo precio y en un solo mundo. La actual crisis parece decirnos que el orden financiero establecido

después de la Segunda Guerra Mundial estaría terminando, pues actualmente la economía mundial gira en torno al país más deficitario del mundo (Estados Unidos) que es financiado por los países pobres. El último tema tocado por el economista estuvo referido al problema teórico pues si entendemos la economía tan bien, ¿por qué estamos en una crisis de este tamaño?, esto nos ha regresado a la discusión sobre Estado y mercado, y al rol regulatorio del primero.

Federico Arnillas por su parte se enfocó en el caso peruano y en la necesidad de volver a una perspectiva que se centre en la persona humana y en el enfoque del respeto a sus derechos. Para el expositor ésta debería ser el eje de la sociedad y el Estado, y desde esta perspectiva debería entenderse la discusión sobre

la pobreza. Así se entiende que el titular del poder son los ciudadanos, y por ello la acción del Estado tiene que ver con los mandatos que recibe del pueblo, con la ley, la organización de recursos y su gestión. Y son las políticas públicas las que harían que esto se materialice. En esta perspectiva evaluar la crisis implica reconocer qué país somos internamente y en el contexto global. Es importante recordar que en los últimos años hemos tenido un gran crecimiento económico que se ha visto frenado recientemente, pero para Arnillas también debemos recordar que somos una sociedad post-conflicto con grandes fragmentaciones. Frente a ello el Estado no puede seguir actuando como hasta ahora, pues un derecho con un presupuesto mal asignado y peor ejecutado es como si no existiera. Garantizar los derechos ciudadanos





Ponentes del seminario internacional, Guillermo O'Donnell y Rolando Ames juntos con María Rosa Lorbés, moderadora.

supone poner en discusión cómo la política económica se operacionaliza.

Perspectiva política y democrática

El politólogo argentino Guillermo O'Donnell siguió la perspectiva de Ugarteche al afirmar que no vivimos sólo una crisis financiera. Uno de sus primeros puntos fue una dura paradoja con la que los países latinoamericanos tenemos que lidiar, "Quiénes más necesitan Estados que trabajen por el bien común y respeten a su gente son precisamente los países económicamente más débiles y socialmente fragmentados, pero estos países son los que menos tienen este tipo de Estado".

Para el expositor la crisis mundial es: económica y social, política, de redistribución del poder, ambiental. En términos

económicos se refirió a que el capitalismo se ha reinventado en diversos momentos y éste puede ser uno más en el que se vuelvan los ojos al papel del Estado frente a la libertad de los mercados. A ello se suma la drástica reconfiguración de poder político que ubica a países como Brasil, Sudáfrica, China, la India y Japón peleando por ser partícipes de las decisiones mundiales sobre el nuevo centro económico, la nueva divisa monetaria internacional, etc. Además, nuestros países se ubican en la crisis de recepción, como históricamente lo han sido, receptores de bonanzas y crisis que vienen de otro lado, no tenemos las condiciones de ser participantes reales y activos. Frente a ello, existe la importante necesidad de recuperar al Estado y ser vigilantes para lograr una democracia que nos dé un derecho nuevo: el derecho al Estado,

se suma a la elección de Barack Obama. Desde esta perspectiva además, los impactos de las crisis van a tender a aumentar descontentos y en lo electoral la gente votará y opinará de acuerdo a cómo le vaya. Esto nos brinda un escenario de sociedades fragmentadas con tensiones mayores, el reto es vivir con ellas y no satanizar a la oposición. A juicio del ponente este punto es vital para la democracia en la región andina.

Perspectiva teológica y ética

Felipe Zegarra abordó el tema desde la Doctrina Social de la Iglesia y la nueva encíclica del Papa Benedicto XVI "Caridad en la Verdad". En ella se intenta responder desde la fe a los desafíos que nos presenta la crisis mundial, el desarrollo desde esta perspectiva tiene que ser fiel al ser humano y

a un buen Estado, pues, como mencionara Arnillas, el poder que ejercen los mandatarios se lo prestamos con la condición de que lo ejerzan en beneficio de todos.

Rolando Ames por su parte se refirió a este cambio epocal desde la experiencia latinoamericana y los cambios en la configuración política que se viven desde el 2005, que la han virado hacia la izquierda. Esto

a su desarrollo integral que debe ubicarse desde diferentes disciplinas. La globalización por otro lado, no es a priori ni buena ni mala, sino un hecho que depende de lo que la gente haga de ella. Para Zegarra esto enuncia la convicción de la iglesia de que otro mundo es posible, por ello la economía necesita de la ética y no de cualquier ética sino de la ética amiga de la persona pues el primer capital será salvaguardar al hombre.

El turno de Pepi Patrón dio paso a la perspectiva ética para afrontar la crisis frente a las grandes desigualdades que vive el mundo actualmente.

En esta situación se necesita volver la vista hacia el interés general, el bien común y el beneficio de los menos favorecidos, pues las crisis siempre afectan a los más pobres. Patrón desarrolló su ponencia en concordancia con ideas de otros autores como Amartya Sen, quien se aproxima a la pobreza y al desarrollo desde términos más amplios. En esta perspectiva el vínculo con la ética es vital pues no sólo hablamos de bienestar económico sino de permitir a las personas realizar aquellas actividades que consideran valiosas. Y la responsabilidad de que los derechos se cumplan es del Estado, brindar condiciones básicas para vivir vida plena, vida buena. En nuestro país lamentablemente los ciudadanos no estamos representados en nuestras instancias políticas, y ello se puede decir porque en nuestra democracia no están representadas todas nuestras voces, como por ejemplo las comunidades nativas de la selva peruana. La respuesta para revertir esto sería retomar la ética en la política, más aún en época de crisis para volver a tener una utopía y volver a creer que otro mundo es posible.





Obispos de países del G-8 hacen un llamamiento por los pobres

Los presidentes de las Conferencias Episcopales de los países del G8, en el contexto de las preparaciones para la reunión, enviaron un mensaje a los líderes de sus respectivas naciones, demandándoles que ayuden a los más afectados por la pobreza y el cambio climático.

En el documento se subrayan las palabras de Benedicto XVI

en favor de los países en vías de desarrollo: "Irónicamente, los países pobres son los que menos han contribuido a la crisis económica que está afrontando nuestro mundo —afirman—, pero sus vidas y estilos de vida van a sufrir la mayor devastación porque se debaten en los márgenes de la pobreza extrema". Los prelados piden a sus naciones que asuman su responsabilidad y

"promuevan el diálogo con otras economías poderosas para ayudar a prevenir otras crisis económicas".

Frente a esta situación resaltan la importancia del "mantenimiento de la paz, para que los conflictos armados no sigan sustrayendo a los países los recursos que necesitan para su desarrollo". Además los obispos muestran su

preocupación por el cambio climático.

"Proteger a los pobres y al planeta no son asuntos contrapuestos; son prioridades morales para todos los habitantes de este mundo". El mensaje se envió a los jefes de Estado de Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón, la Federación Rusa, Reino Unido y Estados Unidos. ■

Carlos Castillo: 25 años de sacerdocio

Con una fraternal eucaristía en su Parroquia de la Virgen Medianera en el Cercado de Lima, el padre Carlos Castillo celebró sus bodas de plata de vida sacerdotal. La cita fue el 15 de julio y se encontraron amigos de la Tablada

de Lurín, Villa El Salvador, San Juan Apóstol (Pueblo Libre), la pastoral universitaria de la arquidiócesis de Lima, sus alumnos y colegas profesores de la PUCP y, por supuesto, las comunidades de la Virgen Medianera. La misa fue concelebrada

por Monseñor Pacífico Tomasi OFM, obispo auxiliar de Lima, y varios sacerdotes. Luego de los emocionados testimonios de agradecimiento, Carlos recordó a quienes cultivaron en él la gracia de su sacerdocio y mencionó especialmente

al Cardenal Juan Landázuri, quien lo ordenó sacerdote, al Cardenal Vargas Alzamora, a Hugo Echegaray, Felipe Zegarra, Gustavo Gutiérrez y Luis Fernando Crespo. Desde aquí nuestras felicitaciones, ¡que sean 25 años más! ■

Solidaridad con Monseñor Pedro Barreto

En un comunicado a la opinión pública, la Iglesia católica de Huancayo manifestó su preocupación por los agravios que recibiera Monseñor Pedro Barreto Jimeno por parte de los trabajadores de la empresa metalúrgica Doe Run. Además de solidarizarse con el arzobispo, piden garantías que protejan su integridad.

Los Sindicatos de Trabajadores Metalúrgicos, de Empleados y de Trabajadores de Patio

Industrial publicaron un comunicado en medios escritos locales y nacionales, en el que se ataca al prelado y se advierte que "se atengan a las consecuencias porque todo tiene su límite. Pronto estaremos luchando en las calles frente a todo hasta las últimas consecuencias". Estas amenazas se suman a otras que ha recibido y la quema de un ataúd con el nombre del arzobispo en el patio de la fundición.

Frente a estos hechos, la arquidiócesis de Huancayo realizó una reunión pública en la que participaron sacerdotes, religiosas, laicos, colegios, movimientos y hermandades religiosas, que seguirán en el compromiso por la defensa de la vida, la salud y la situación laboral de los trabajadores.

Monseñor Barreto agradeció las muestras de apoyo en dicha reunión y recordó que "el tema ambiental y social

no es una novedad para la iglesia, este tema ha sido y es inquietud desde 1934, cuando el obispo de Huánuco, Rubén Berroa, manifestaba ya su alerta frente a la contaminación en La Oroya".

Desde Signos enviamos toda nuestra solidaridad a Monseñor Barreto y a su causa por la salud de La Oroya.

Estaremos vigilantes de lo que pueda ocurrir. ■

Pronunciamiento de Monseñor Cabrejos ante el informe del Ministro de Justicia

Lamentamos profundamente las recientes declaraciones del Ministro de Justicia, vertidas en el Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial de la ONU, en las que implica a un miembro de la Iglesia Católica como instigador de los hechos de violencia ocurridos en Bagua y que dejaron como saldo la muerte de hermanos policías y nativos. Dicha declaración no coincide con la realidad de los hechos acontecidos el día 5 de junio de este año en la ciudad de Bagua, donde la Iglesia Católica no tuvo ninguna participación, ni en el operativo, ni en el desenlace de tan lamentables hechos.

Antes bien, el Presidente de la Conferencia Episcopal conjuntamente con la Defensora del Pueblo, suscribieron el mismo día (5 de junio) un pronunciamiento conjunto donde lamentaron el desenlace violento ocurrido y llamaron al cese de la violencia, a la atención humanitaria inmediata de los heridos y a restablecer el canal de diálogo que nunca debió de ser interrumpido.

El entonces Premier Yehude Simon acudió a la sede de la Conferencia Episcopal para pedir apoyo para la solución del conflicto. Asimismo, accep-

tamos el pedido del Señor Ministro de participar en el equipo de diálogo que se formó para lograr una solución pacífica conjuntamente con los Obispos de las zonas afectadas, los Presidentes Regionales y los Apus (Jefes de las tribus amazónicas). Si bien es cierto, un sacerdote del Vicariato de Jaén, con posterioridad a los hechos ocurridos, en su preocupación por lo sucedido, recoge la opinión de algunos pobladores sobre una posible fosa común, hecho que ha sido desmentido, esta declaración no puede ser interpretada como azuzamiento de los hechos de violencia acaecidos el 5 de junio.

La Iglesia Católica desde hace muchos años viene trabajando en la Amazonía a través de sus 11 jurisdicciones eclesiales y conoce bien la realidad. No sólo promueve la Fe, sino que trabaja en la promoción integral de sus habitantes. La Iglesia Católica siempre ha defendido la paz, la no violencia, ha promovido el diálogo y la solución de los conflictos de manera pacífica. La Iglesia Católica pre-existe al Perú, a la República, a la Constitución, le ayudó a formarse como Nación y tiene un importante arraigo social que no puede ser desestimado". ■



Hna. Glafira Jiménez Paris*

Mujeres: protagonistas de la resurrección

Cuando pasó el sábado, María Magdalena, María de Santiago y Salomé compraron perfumes para ir a ungirlo. El primer día de la semana, muy temprano, cuando amanecía, llegaron al sepulcro. Se decían: ¿Quién nos moverá la piedra de la entrada del sepulcro?...El seguimiento fiel e incansable de las mujeres y su permanencia junto a Jesús hasta el final es un hecho histórico que los evangelios han recogido (Mc 15, 40-41 y par). Igualmente que ellas fueron las primeras testigos de la resurrección de Jesús y las encargadas de su anuncio (Marcos 16, 1-8). Con incertidumbre y miedo, sí, no era para menos, pero cumplieron su misión.

Todavía hoy sigue siendo un reto creer y anunciar la resurrección en medio de tanto sufrimiento. Todavía hoy sigue siendo un reto interpretar los signos que nos hablan de reino de justicia y paz, de posibilidad de vida en abundancia para todos y todas.

Las protagonistas del descubrimiento de la resurrección de Jesús son las mujeres, pero todos –varones y mujeres–, estamos llamados a aprender de aquellas que encarnan las actitudes de un verdadero discipulado. Buscar, desde muy temprano, ir al encuentro de la vida, creando posibilidades de vida desde nuestros ambientes; ungiendo, en actitud de servicio y disponibilidad para dignificar los cuerpos de los maltratados de nuestra historia, siendo apoyo para que se levanten y puedan hacerse protagonistas de sus vidas; superando obstáculos: externos –grandes piedras, cada uno/a tendrá que ponerle nombres concretos– e internos –incertidumbre, desilusión,–; abiertas/os para recibir y comunicar Buena Noticia, a pesar de las apariencias. No es difícil perder la perspectiva, algunos de los que caminaron con Jesús la perdieron: el objetivo de la entrega de Jesús no fue la cruz, sino la resurrección: vida plena para todos.

Hoy, como ayer, nuestro país, la humanidad necesita mujeres, y varones, que se atrevan a asumir su compromiso con el tiempo que les ha tocado vivir, que se atrevan a encarnar su responsabilidad histórica en el avance del Reino de Dios. Todavía nos quedan muchas buenas noticias que anunciar: concretas, cotidianas, en el barrio, en el país... haz una lista para que no olvides ninguna. Todavía nos quedan muchas buenas noticias que construir... haz una lista para no dejar de comprometer tu vida en su realización.

(*) Hijas de la Virgen para la Formación Cristiana, HVFC



María José Castro y Luis Llantop S.

Roger Rumrill nació en la Amazonía (Iquitos) hace 70 años. Escritor, periodista y convencido de que la comprensión del tema amazónico necesita un abordaje multidisciplinario. Un abordaje desde la biología, la historia, la economía. Y también desde la poesía y la antropología.



Foto: Luis Llantop

La guerra geopolítica contra las drogas

¿Hasta qué época estuvo usted en la amazonía?

Cada mes yo vivo veinte días en la amazonía. Estoy viajando permanentemente a lugares remotos porque es parte de mi trabajo, pero, aparte, la amazonía para mí es un destino y está por encima de cualquier otro interés.

¿Qué es lo que usted opina sobre los sucesos del VRAE?

Lo primero que se debe hacer es ubicar el marco. La guerra

mundial contra las drogas empezó en los años 70 con el gobierno de Nixon y fue considerada un problema grave hasta la caída del Muro de Berlín en que pasa a ser un tema de seguridad nacional. Esa guerra en términos jurídicos y legales tiene un sustento en las convenciones de la ONU sobre Drogas y básicamente la Convención de Estupefacientes de 1961 en donde se penaliza la hoja de coca y el “chacchado” que se considera una toxicomanía. Este hecho marca el proceso de satanización de la hoja de coca, por ello cualquier política debería empezar por la despenalización para que se puedan generar otros productos y ser exportados. Por otro lado esta guerra se ha perdido desde que empezó pese a la gran cantidad de recursos y vidas que ha consumido...

Hoy, cuarenta años después, no sólo hay más producción sino más consumo.

¿Cómo es eso?

Yo creo que la guerra contra las drogas, más allá de sus objetivos de control de la oferta y la demanda, es una guerra geopolítica. Por ejemplo cuando Estados Unidos interviene Afganistán había 500 hectáreas de amapola por la erradicación que hicieron los talibanes, hoy en día hay 100,000 hectáreas. Los motivos de la intervención americana fueron derrotar a los talibanes, erradicar la amapola y, capturar a Bin Laden, y ningún objetivo se ha conseguido. Además es una zona con grandes reservas de gas.

Otro ejemplo más conocido es el Plan Colombia que tiene dos objetivos: derrotar al narcotráfico y a las FARC. Después de una década de intervención en esta zona no se han logrado los objetivos tampoco, e incluso se han generado discrepancias sobre las bases norteamericanas en territorio latinoamericano, que generarían cierto monitoreo de la región. En este marco hay que ubicar al VRAE.

Los análisis de inteligencia sobre Ayacucho dicen que el 70% de la región depende del VRAE donde hay café, madera, frutas y la coca. Además esta zona es estratégica para la

extracción de gas y petróleo; por lo tanto lo que el Estado peruano está haciendo es pacificar esa zona en términos políticos y sociales para permitir el ingreso de grandes empresas como en el resto de la amazonía. Es cierto que hay que derrotar al narcotráfico y SL por razones sociales y culturales de interés nacional. Pero el tema del narcotráfico es un tema global porque es fundamentalmente una lógica económica, mientras haya demanda habrá oferta.

Mi hipótesis es que la economía del mercado ha provocado el ciclo de las drogas.

¿Y en el Perú?

En el Perú se aplica el esquema norteamericano de controlar la oferta con la erradicación para desestimular la demanda. En esa lógica los norteamericanos están equivocados porque ningún consumidor de droga, aunque suba su producto, lo va a dejar. Además todo esto desde una lógica que se ha ido militarizando.

Finalmente: no podemos ganar esta guerra contra el narcotráfico porque es una guerra planetaria, en segundo lugar porque aplicamos un modelo inviable al no enfrentarlo como un problema social, observando a los que cultivan. ■



Rumrill tiene una vasta producción sobre la Amazonía. Su formación en antropología, literatura y periodismo la recibió en París, Francia.

Condena en Sudán y protestas en China



 María José Castro

A ctualmente los avances tecnológicos nos permiten saber qué ocurre en países lejanos. En esta nota queremos acercarnos a dos países del mundo, Sudán y China, donde recientemente se han dado situaciones que nos hacen preguntarnos sobre la importancia de ver más allá de nuestras fronteras.

Sudán: latigazos por usar pantalones

La República del Sudán es el país más grande de África. Es gobernado por Omar Hassan al-Bashir que llegó al poder

por un golpe de Estado en 1989. La situación de este país es parecida a la de otros países africanos con una extrema pobreza, el 80% de la población se dedica a la agricultura y son afectados por continuas sequías. Pero en cifras el PBI es alto por la extracción de petróleo y otros minerales que son manejados por un grupo minoritario.

Hace más de un mes, en Sudán se dio una insólita sentencia sobre la que debemos pronunciarnos, se condenó a 40 latigazos a una mujer, ex-funcionaria de la ONU, por

usar pantalones en público. Este castigo fue dado por un tribunal de Jartum, capital del país. El hecho ha generado protestas en contra de la sentencia, que han sido reprimidas con mucha fuerza. Lubna Hussein era funcionaria de las Naciones Unidas y se desempeñaba como periodista; fue detenida junto con otras doce mujeres durante una fiesta en un restaurante de la capital sudanesa, a principios de julio, y posteriormente acusada de cometer un acto indecente. Ella tras la condena renunció a la ONU pues por su trabajo se le concedería inmunidad en su caso, además afirmó: "si la decisión del tribunal es que sea azotada, quiero que sea en público". El caso ha sido pospuesto hasta setiembre para ser estudiado con más detenimiento por un juez. Este tipo de condenas y "Leyes de indecencia" que muchas veces van en contra de las mujeres es muy común en Sudán y en otros países africanos; por ello es vital que la ciudadanía mundial sea vigilante y no permita este tipo de atropellos.

Protestas uigures en China

La primera semana de julio, en el oeste de China protestas de la minoría uigur y la fuerte represión de las fuerzas del orden de dicho país dejaron un saldo de 200 muertos. La región autónoma occidental de

Xinjiang, donde se ubica desde hace siglos la etnia turcomana y musulmana, ha informado además sobre la detención de más de 2000 personas que participaron en las protestas. Lamentablemente no se sabe a ciencia cierta lo que realmente ha ocurrido por el hermetismo de las autoridades chinas sobre el hecho.

Los acontecimientos se dieron porque el 5 de julio, grupos violentos de la etnia uigur habrían asesinado a 197 colonos de la etnia china e hirieron a más de 1.500. Según informa EFE, dos días después de estos hechos los chinos lincharon a cientos de uigures sin que se tenga ninguna reacción de la policía china. Los uigures afirman sin embargo que la cifra de linchamientos es mayor. Frente a esta situación, Amnistía Internacional se ha mostrado preocupada y ha recordado las denuncias que desde hace años se han hecho contra la represión del gobierno comunista hacia uigures y tibetanos desde 1950.

Estos lamentables hechos nos hacen cuestionarnos sobre la poca cobertura mediática del tema en nuestro país y el valor de la vida humana de otros ciudadanos del mundo, que más allá de pertenecer a cualquier etnia o país merecen nuestra solidaridad y respeto. El respeto a los derechos humanos y a los valores democráticos es fundamental para todos y todas.



Lubna Hussein, ex-funcionaria de la ONU, condenada a 40 latigazos por usar pantalones en público en Sudán.

Ferdinand Sito

En Chincha soy sacerdote para el pueblo y me siento más hermano como negro

Nací en 1973 en el norte del Congo, en la ciudad de Isiro. Fuimos tres hermanos: mi hermano mayor, mi hermana y yo, que soy el menor. Mi infancia transcurrió en mi ciudad natal. Como el último de la casa, el más engréido, tuve mucho cariño de mi mamá, porque mis padres se separaron cuando yo estaba en jardín. Vivíamos en casa de mi abuelo y mi papá venía a vernos siempre y nos daba nuestra pensión. Mi madre nunca tuvo otro compromiso.

Me gustaba mucho el fútbol, pero el estudio no tanto. Con el tiempo crecimos, mi hermano se fue, mi hermana quedó embarazada y yo me quedé estudiando por el esfuerzo de mi mamá que siempre me decía que estudie. Quise ser militar pero no sé cómo me vino la vocación, en cambio mi hermano fue a la capital para hacerse militar aunque antes quiso ser sacerdote. Mi familia materna es católica aunque yo nací como musulmán porque era la religión de mi papá. Cuando fuimos a la casa de mi abuelo hemos crecido con esta fe, mi mamá iba a la iglesia. Mi vocación fue surgiendo poco a poco. Primero fui catequista de mi parroquia, trabajaba con niños. Ahí conocí a un sacerdote italiano y una monjita de Brasil, íbamos a la selva, vi su trabajo y me preguntaba: ¿un gringo se queda acá en El Congo, en la selva y lejos de la ciudad todavía? Eso me llamó la atención y pensé: si ellos lo hacen acá, ¿por qué no puedo yo? Ahí nació mi vocación.

Luego hablé con mi mamá, ella estaba hospitalizada y no podía caminar, y yo siempre iba a verla para ayudarla y acompañarla. Un día me dijo algo que me chocó: "Hijo, termina tus estudios porque yo no voy a estar. Voy a morir y tus estudios van a ser tu mamá". A los tres meses murió y yo tomé la decisión. Mi madre falleció en 1993 y luego también murió mi hermana. Quedamos mi hermano y yo; fue el momento de crecer.

Les escribí a los combonianos de mi parroquia y me aceptaron. Luego ingresé en el año 1997 al postulante para hacer filosofía, lo hice en otra ciudad, Kisangani, y me quedé hasta el 2001. El noviciado lo hice entre el 2001 y el 2003, al terminar pedí venir al Perú para estudiar teología porque cuando estuve en el postulante leí un librito chiquito, traducido al francés, de Gustavo Gutiérrez sobre la Teología de la Liberación y me llamó la atención porque normalmente en África se piensa que esta teología nació en Brasil. Busqué información sobre Gustavo Gutiérrez y un compatriota mío que estudió aquí me dijo que era peruano, por eso vine para acá. Llegué en el 2003 en agosto. No sabía español, lo que fue el primer desafío inmenso que tuve, por eso estudié seis meses el idioma y luego entré al ISET Juan XXIII.



Foto: María José Castro

MUCHO GUSTO

Ferdinand Sito, entusiasta sacerdote congolés que desde hace un año es párroco en El Carmen, Chincha.

Mi vida aquí fue algo maravilloso, mis estudios y la gente con la que hacía pastoral en la comunidad San Pedro del Pacífico, Chorrillos. Luego los veranos iba a Chincha y me quedaba en San José, en la casa de una señora, compartíamos nuestra vida con ellos. Esta gente me ha ayudado a ver cómo hacer la misión porque me marcó esta fe viva de la gente. Me animaron más porque quieren ver algo de ti, y quise aprender más y compartir mi fe con ellos. Yo he aprendido poco a poco a descubrir mi vocación estando con esta gente. En Perú la manifestación de fe es muy fuerte, muy viva. La gente es muy acogedora como en mi país, más aún en Chincha que se dice "Chincha familia", la gente es muy buena.

He cumplido un año de sacerdote el 27 de julio y desde el año pasado estoy asignado a la Parroquia Nuestra Señora del Carmen. Vamos en este caminar en la búsqueda de vivir esta vida que es mensaje que debemos dar: el mensaje de la vida, porque estamos dando y recibiendo también. En Chincha soy sacerdote para el pueblo, con ustedes y me siento más hermano como negro. Voy con ellos para descubrir la voluntad de Dios porque sé que es un pueblo que ha sufrido y sigue sufriendo.